
В  истории христианства есть святые, без которых невозможно представить духовный об-
раз России, хотя они никогда не были в России и не являлись русскими. Это, в первую 

очередь, святитель Николай Мирликийский, апостол Андрей Первозванный, великомуче-
ник Георгий Победоносец. В одном ряду с этими великими святыми почитается и никоми-
дийский великомученик Пантелеимон, с любовью называемый 
у нас Целителем, память которого празднуется 9 августа.

Почитание святого великомученика и целителя Пантелеимона весьма широ-
ко, оно распространилось не только в среде воцерковленных, верующих лю-
дей. Имя этого скорого помощника в телесной немощи и болезнях на слуху 
у всех конфессий. В древней Никомидии (ныне турецкий город Измит), 
где он пострадал 9 августа н.ст. 305 г., совершаются ежегодные празд-
ничные торжества, и туда стекаются тысячи православных христиан, 
армян, католиков и магометан. Там же в храме при митрополии хра-
нится книга «Кондак», куда занесены автографы и турок, и греков, 
и итальянцев ,и армян — всех, кто когда-либо получил исцеление 
от своих недугов после молитвы к святому врачу. Такое широ-
кое, а не ограниченное какой-то одной религией почитание, свя-
зано отчасти и с его именем — Пантелеимон, переводимым с 
греческого как «Всемилостивый».

Примечательно также, что наименован он так был не от 
рождения или при крещении. По преданию, это имя возве-
стил Глас свыше во время смертных мук, или, как их назы-
вают в отдельных агиографических источниках, — Крещения 
страданием. Чудесным образом его прежнее языческое имя, 
под которым он был известен в земной жизни, Пантолеон — 
«Равный Льву» — вдруг было переменено при кончине.

Необычайно распространенное почитание Пантелеимона 
также связано с чудесными событиями, имевшими место в 
момент его мученических страданий, запечатлевшихся в па-
мяти народа и разошедшихся повсюду. Это и превращение 
крови, истекшей из отсеченной главы, в целебное молоко, и 
внезапное плодоношение маслины, у которой он погиб. Из-
вестно, что в императорской сокровищнице в Византии кровь 
и молоко, собранные при усечении главы великомученика Пан-
телеимона, вплоть до X века сохранялись как особо почитаемые 
святыни, дарующие исцеления страждущим. 

Первое чудо великомученика Пантелеимона на Руси, записан-
ное в летописях, связано с великим князем Киевским Изяславом. 
Князь выковал на своем шлеме изображение святого великомучени-
ка и был спасен его заступничеством от верной смерти в битве в 1151 
году. С тех пор св.вмч Пантелеимон почитается и как небесный покро-
витель воинов.

 Под командованием Петра I русские войска одержали две важней-
шие морские победы над шведами на Балтике при Гангуте в 1714 году 
и при Гренгаме в 1720 году в день памяти великомученика — 9 августа 
н.ст. Память о первой победе русского флота при Гангуте доные сохра-
няется на синем воротнике матроски в виде одной из трех белых по-
лосок. В благодарность за помощь Великомученика русскому флоту при Гангуте и Гренгаме в Петербурге был 
воздвигнут Пантелеимоновский собор, ставший самым большим храмом в честь этого святого в России.



Что делать человеку, 
который дал обет, но 
спустя время понима-
ет, что поторопился или 
был под воздействием 
сильных эмоций?

Нужно пойти на исповедь, по-
каяться в том, что дали обет 

и не исполнили его, и в других 
грехах. А дальше спросить свя-
щенника, как Вам быть. Предва-
рительно для себя решите, хоти-
те ли вернуться к обещанию или 
отказаться от него.

Как поступить, если 
надо выразить одо-
брение кому-то: со-
трудникам и друзьям, 
или ребенку, мужу? 
Ведь хвалить челове-
ка в лицо – это не по-
христиански?

Верно, в церковной традиции 
не принято хвалить. А суще-

ствует обычай выражать благо-
дарность за понесенные труды. 

Святые отцы учат, чтобы хри-
стианин бесстрастно восприни-
мал любую похвалу, т.к. в ней 
может скрываться лесть. И также 
равнодушно нужно реагировать 
на хулу и клевету, за которыми 
может скрываться банальная за-

висть. В отношениях с нашими 
близкими: детей опасно захва-
ливать и перехваливать, т.к. это 
способствует развитию тщесла-
вия, гордости и эгоцентризма. А 
ему нужно чаще говорить: «Спа-
сибо!», и одобраять за то, что он 
постарался и имеет достижения в 
учебе, в творчестве, спорте, в по-
мощи по дому, за заботу и внима-
ние к близким. Если хвалить чадо, 
то не его самого, а его труды, ста-
рания и достижения. 

Супругу важно всегда и за 
все слышать от Вас: «Спасибо!», 
нельзя скупиться на слова люб-
ви. Говорите и показывайте что 
он для Вас единственный и не-
повторимый. Но при этом нельзя 
никого превозносить, сравнивая 
его с кем-то и уничижать других. 
Например, нельзя говорить: «Ты 
самый умный, а остальные ду-
раки», «Ты самый талантливый, а 
остальные бездари», «Ты самая 
красивая, а остальные уроды». 
Такие слова развращают наших 
ближних, развивают гордыню, яв-
ляются осуждением и унижением 
окружающих.

Я часто подаю записки 
за умерших родствен-
ников. Но знаю-то я 
только имена прабабу-
шек и прадедушек. По-
лучается, что предыду-

щие поколения моих 
родственников никто и 
не поминает. Как пра-
вильно записать их в 
записку?

В Православной Церкви суще-
ствует традиция оканчивать 

поминальные записки фразой: 
«…со сродниками» (за живых), а 
за усопших сродников, соответ-
ственно: «…со сродниками почив-
шими». Господь знает имена всех 
наших предков.  

Мне скзали, что если 
не носишь крестик – 
значит, не веришь в 
Бога. Но если Бог в  
душе, разве обязатель-
но носить атрибутику? 
В заповедях ведь ниче-
го об этом не сказано. 
Я крещеная и стараюсь 
жить по совести...
Действительно ли но-
сить нательный кре-
стик – необходимость?

Мы носим нательный крест, 
чтобы засвидетельствовать 

перед Богом и людьми – духовно-
му миру и внешнему миру, – что 
мы христиане, дети Божии, спа-
сены Христом, через Его жерт-

ву на Голгофском кресте. Так об 
этом пишет св.ап. Павел: «А я не 
желаю хвалиться, разве только 
крестом Господа нашего Иисуса 
Христа, которым для меня мир 
распят, и я для мира» (Гал. 6, 14). 

Ношение крестика является 
нашим опознавательным знаком 
или символом принадлежности 
верующего христианина ко Хри-
сту и Его Церкви.

Подруга просит быть 
крестной ее дочери, 
но я этого не хочу из-
за поведения ее мужа. 
Он несдержанный, по-
вышает голос на неё и 
на меня, хоть я никак 
не причастна к их ссо-
рам. Общаться с этим 
человеком не хочу. Но 
чтобы быть крестной, 
нужно ведь быть в хо-
роших отношениях с 
кумовьями. Можно ли 
отказаться? 

Вы имеете полное право отка-
заться быть воспреемницей, 

т.к. характер и поведение отца 
ребенка свидетельствует о том, 
что он не позволит Вам исполнять 
обязанности крестной матери и 
участвовать в воспитании своей 
крестницы.

Здоровье, как известно, дар Божий, и к 
нему, соответственно, относиться надобно с 
уважением и вниманием, а так как теряем мы 
его в большинстве случаев по собственной 
греховности, то вывод напраши-
вается однозначный: на отдыхе не 
грешить, тело лечить, душу обла-
гораживать.

Если перевести это в реальные 
поступки и действия, то утром, по-
сле того, как скажешь: «Слава 
Тебе, Господи, показавшему мне 
свет!», оглянись вокруг, на красо-
ты, тебя окружающие посмотри и 
добавь: «Вся Премудростию со-
творил еси!». Это будет прекрас-
ным началом дня отпускного, где 
лечение, отдых, молитву и обще-
ние с окружающими людьми мож-
но соединить в единой симфонии. 
Было бы желание.

Приготовьте заранее чтение 
отпускное. 

Очень хорошо, если рядом бу-
дет православный храм. 

Найдите место уединения на 
отдыхе, где можно просто подумать, да и по-
мечтать не возбраняется.

И главное: пред отпуском четко опреде-

литесь, чего вы хотите от этих дней. Хотя бы 
мысленно план составьте. Отложите время 
на хорошие непредвиденные обстоятельства 
(они обязательно будут), помиритесь с оста-

ющимися в трудах и заботах окружающими и 
топайте к батюшке за благословением.

Желаю всем доброго, творческого и пло-

довитого отпуска!
Прот. Александр АВДЮГИН

+ + +
Отдых, отдых – как же всем нам его не 

хватает! Но отдыхать надо уметь. 
Вот сейчас мы с детьми вырва-

лись под Оптину пустынь. Какое же 
это счастье – побыть в обычной рус-
ской деревне, где луг, лес и речка, где 
чуть ли не круглые сутки поют соло-
вьи и никакого шума машин, а дети 
весь день на природе. Для ребят за-
ниматься с козами и ходить купать 
коня – это такая радость, которую не 
передать.

Разве возможен отдых, если ты 
остался погруженным в соцсети, в ин-
тернет, если ты не вырвался из пото-
ка забот и дел? Когда Творец радует 
тебя солнечным светом, то странно 
было бы сидеть взаперти, а еще бо-
лее странно упереться в телевизор.

Правильный отдых раскрепощает 
в хорошем смысле этого слова. Душа 
освобождается от оков цивилизации, 
от сложных искусственных взаимо-

отношений, душа становится более простой, 
уходят проблемы, и на сердце легче.

Окончание на стр. 3



Окончание. Начало на стр. 2
 
Если мы в целом утратили здоровый об-

раз жизни, то будем возвращаться к нему 
хотя бы иногда и называть это отдыхом.

Священник Валерий ДУХАНИН

+ + +
К сожалению, в силу разных причин, не 

получается выехать куда-нибудь отдохнуть 
на несколько дней. Но, хоть ненадолго, вы-
браться на природу, к морю или в лес, в горы 
– это случается иногда, и это всегда достав-
ляет большую радость и утешение. Природа 
лечит, она даёт возможность отдохнуть от 
того нервного, эмоционально-психологиче-
ского напряжения и суеты, которые неизбеж-
ны в человеческом сообществе. 

Просто посидеть или погулять у моря, на-

питаться его простором, подышать его возду-
хом – это всегда большое утешение и отрада.

Посоветовать же могу только одно: 
пусть отдых ваш будет светлым и чистым, 
без примеси страстей и греха, пусть ваша 
душа приобщается высшей, Божественной 
жизни и в этом находит для себя радость и 
отдохновение.

Свящ. Димитрий ШИШКИН

+ + +
Многие стремятся совместить отпуск с 

паломничеством. А что, собственно, дает ве-
рующему человеку встреча с Православием 
где-то вдали от дома? Разве там есть что-то 
особенное, чего он не может найти у себя 
на Родине? Дерзну утверждать, что польза 
от поиска Православия или хотя бы следов 
Православия на дальних берегах действи-

тельно ощутима. Встречая в другой стране 
Православие в несколько иной «оболочке», 
учишься отличать второстепенное от глав-
ного. Начинаешь понимать, что Православие 
– истинная вселенская вера, а не просто рус-
ская национальная традиция.

Кроме того, паломничество издревле счи-
талось подвигом, закаляющим тело и душу. 
Может быть, кто-то скажет, что путешествие 
в наши дни не сопряжено с такими трудно-
стями, как странствие на Святую Землю в XII 
веке с посохом и котомкой? В этом случае, 
тем, кто упрекает современных паломников 
в излишней приверженности комфорту, со-
ветуем испытать себя на прочность в полете 
чартерным рейсом в разгар сезона. А прочим 
желаем провести короткие дни отпуска с наи-
большей пользой для души.

 Ольга КУРОВА

«Там священники
и бабушки 

промоют мозги...» 
Походите в храм несколько дней подряд. Вы удивитесь об-

ратному – тактичности к вашей персоне. Служба идет, соверша-
ется некое действие, вы просто стоите и слушаете молитвы на 
малопонятном церковно-славянском языке. Потом столь же тихо 
выходите. С вами никто ни о чем не говорит и посещение храма 

может напомнить посещение музея с особо строгой обста-
новкой. Православные христиане ценят возможность по-
быть с Богом наедине, и именно это вы сможете ощутить 
в строгой и тихой атмосфере внутри церкви. 

Многие видят проблему, наоборот, в ненавязчивости 
Православия. Христианские протестансткие церкви уже 

при первом вашем визите подойдут к вам, возьмут 
ваш номер телефона, контакты, и вообще поста-
раются завязать плотный диалог. Православную 
церковь часто упрекают именно в отсутствии 
такого мнимого интереса к прихожанам (инте-

рес есть, но он основан на вашем первом шаге). 
Так о какой промывке мозгов может идти речь, 

если Православие настолько ценит человеческую 
свободу, что в храм можно годами (!!) ходить аб-
солютно анонимно, не разговаривая ни с одним 
человеком, поверяя свои мысли и свои трудности 

лишь Богу? 
Так, возможно, речь идет о том, что священники 

активно ходят и проповедуют? Но я ни разу не видел 
священника, который бы позвонил в мою квартиру и 
предложил "поговорить об Иисусе". А Вы? Зато я мно-
го видел молодых ребят характерного вида, ходящих 
парами и предлагающих "прийти в нашу церковь" (не 

православную), и они-то точно весьма навязчивы. 
Православие тут ни при чем. Но ругают за на-

вязчивость почему-то не протестантов, а 
Православие... 

Или кого-то смущает, что священники 
начали довольно часто выступать по телевидению? Ну ведь пульт 
от телевизора остается в вашей власти, священник не претендует на 
контроль над вашим телевизором. Просто переключите канал.

 «Я еще не созрел»

«Созревай! – говорит дьявол. – Зрей как можно дольше. Только 
ничего не делай для того, чтобы созреть». Не читай Евангелие, «За-
кон Божий», творения святых отцов. Не ходи в храм, не спрашивай 
ни о чем священников, хотя они поставлены Богом для того, чтобы 
помогать народу в его духовной жизни. 

Этим приемом враг особенно любит ставить людям заслон на 
пути ко крещению и венчанию. 

«Я еще не готов, я еще не пришел к этому». Чтобы прийти, нужно 
идти. Ну, так иди. А куда идти? Конечно, в храм.

«Церковь существует
для выкачки денег...»

Идем в храм. Заходим. Стоим службу. Выходим. Дела-
ем так несколько дней подряд. НИКТО не попросит у вас 
ни копейки. Свечи вы не обязаны покупать, никакого турни-
кета на входе, ждущего в свою чрево монетку, тоже нету. 

Вы можете ходить в храм годами, не тратя ни рубля. 
Что точно стоит денег? Крещение. Вас крестят не на ули-
це, не в канаве, а в теплом отапливаемом помещении, 
которое нужно содержать, красить, белить, убирать 
и мыть. Причем стоимость крещения не запредель-
на и сравнима по цене со стоимостью похода в кино. 
Также стоит денег отпевание умерших. Но оплата по-
гребения со священником нельзя даже сравнить со 
стоимостью услуг ритуального агентства. Похороны 
– дело дорогое. 

А теперь спросите себя. Неужели кого-то ЗАСТАВ-
ЛЯЮТ креститься или отпевать дорогого Вам челове-
ка? Если некто считает крещение и отпевание не ценным, ниче-
го не стоящим фиглярством – ему никто ничего и не навязывает. 
Но если человек видит в крещении и в отдании покойному 
последней дани уважения некую объективную цен-
ность, неужели это не стоит цены, равной походу в 
кино с девушкой? Тем более, что и крещение, и от-
певание у каждого отдельно взятого человека бывает 
лишь в раз в жизни. 

Само собой, отдельно взятый священник может быть 
вполне состоятелен. Обычно это происходит с известны-
ми священниками, проповедниками, авторами многих 
популярных книг или благодаря удачному географи-
ческому местоположению храма. Но купола золотятся 
точно не на копейки бабушек. Спонсоры и чиновники ча-
сто помогают храмам в рамках программы по развитию об-
ласти, да и правящий архиерей обычно в хороших отношениях с 
губернатором, и это дает куда большие плоды, чем те рубли, кото-
рые вы вдруг потратите на церковную свечу.

«В церковь многие ходят напоказ:
политики стоят со свечками в руках,
бандиты, я не хочу им уподобляться»

Правильно, не уподобляйся. Уподобляйся множеству других лю-
дей, которые всегда скромно ходили в церковь, рискуя даже своим 
положением в советское время, исповедовались, причащались… Упо-
добляйся полководцам Суворову и Кутузову, Пушкину и Достоевско-
му, академикам Павлову и Виноградову, святым благоверным князьям 
Александру Невскому и Даниилу Московскому, преподобным Сергию 
и Серафиму, миллионам православных русских людей – они ведь хо-
дили в церковь. Уподобляйся множеству наших современников, кото-
рые сегодня искренне молятся Богу, проливая невидимые мiру слезы 
(как писал Гоголь, который ходил в церковь) за наше страждущее От-
ечество и вымирающий без Бога, без молитвы народ...



Часто приходится встречать в прессе довольно либе-
ральные ответы на этот вопрос. Но и голос добрых пасты-
рей мы тоже можем услышать, если действительно будем 
искать правды Божьей. 

В решении данного вопроса всё точно так же, как и с ограничением в 
пище во время поста, принципиальной разницы  между этими постановлени-
ями поста нет. Поститься в пище некоторым людям тоже трудно и они тоже 
спрашивают: «Это обязательно или это личный подвиг?». Но мы знаем, что 
Господь сказал: «Сей же род не исходит, токмо молитвою и постом» (Мф. 17, 
21). То есть пост имеет очень большое значение для духовной жизни.

Пост — это всегда воздержание и некая жертва, некоторый отказ от того, 
чего тебе хочется. Вот, например, мне хочется сладкого, а я отказываюсь — 
это пост. Хочется мясного или молочного, а я отказываюсь и ем только рас-
тительную пищу — это пост.

Точно также и воздержание в плотской жизни для супругов — это тоже 
своего рода пост. Он, конечно, является общим установлением Церкви и в 
этом смысле обязателен для всех её членов. Поэтому просто взять и смяг-
чить, а то и отменить всё это… Если идти в русле западных, католических 
послаблений (там у них уже все посты отменили, кроме поста в течение 
нескольких часов в Страстную Пятницу), то можно дойти до того, что все 
церковные правила и ограничения отменить. Но какой результат мы видим 
у них? Храмы пусты, и никто уже не помышляет о том, чтобы католическая 
вера вернулась в жизнь их народов, в жизнь их стран.

Если мы пойдём по этому пути — тоже потеряем всё: и благодать Божью, 
и нашу веру. Нужно помнить слова Откровения Иоанна Богослова о тепло-
хладности, когда Господь говорит ангелу Лаодикийской Церкви: «Ты тёпл, ты 
не холоден, и не горяч, и потому изблюю тебя из уст Моих» (см.: Откр. 3, 
15−16). "О, если бы ты был холоден, или горяч!.. (Откр. 3, 15). Когда человек 
холоден или горяч, то, оказывается, ему легче обрести истину, потому что у 
него сердце ищущее, неравнодушное. А когда у тебя теплохладность, когда 
тебе всё равно — вера уходит, и с Богом так жить невозможно. Невозможно 
к Богу относиться теплохладно. Тут действует правило: «Всё или ничего».

Если ты пришёл к Богу, то должен услышать слова: «Сыне, дай Мне серд-
це твоё, а всё остальное Я Сам приложу тебе». Богу нужно наше сердце. 
Богу нужно, чтобы мы Ему всё отдали. Бог не приходит к человеку на второе 
место, только на первое. Что это значит? Это значит, что мы должны быть 
готовы отказаться от своих страстей, от своих вожделений (тем более плот-
ских) ради того, чтобы быть ближе к Богу. Когда человек воздерживается, по-
стится — ему легче молиться. Когда он отказывает себе в чём-то, особенно в 
плотских желаниях, то этот аскетизм помогает ему настроиться на духовную 
волну. И все знают очень хорошо, что если попостишься как следует, то и 
молитва легче даётся. Недаром говорят: «сытое брюхо к молитве глухо» — 
если человек не может победить своей страсти, то у него в сердце не оста-
ётся места для Бога.

То же касается и супружеского поста. Иногда говорят, что некоторым лю-
дям трудно поститься — но поститься всегда немножко трудно. Да, бывает, 
что люди болеют (желудок, язва или ещё что-то), и им делаются некоторые 
послабления. Но в супружеских-то отношениях поститься всем можно. Ведь 
если случается что-то — командировки или еще что-то, или, допустим, война 
— люди постятся, и ничего не происходит с ними.

От воздержания еще никто не потерпел вреда, а вот невоздержание еще 
никого ни к чему доброму не привело.

Прот. Владимир ВОРОБЬЕВ

С 14 по 27 августа — 
УСПЕНСКИЙ ПОСТ

Начинается Успенский пост, как всегда, 14 августа янтар-
ным медовым Спасом, центр его – Преображение Господне, 
заканчивается лазурным праздником Успения Божией Мате-
ри 28 августа. Это один из четырех многодневных постов в 
году и он является непереходящим, т.е даты начала и окон-
чания не изменяется.

Успенский пост – единственный, посвященный Богоро-
дице: он начинается за две недели до праздника Успения 
Пресвятой Богородицы. Успенский пост почти такой же 
строгий, как и Великий: рыба разрешается только в празд-
ник Преображения Господня.

Это один из самых неожиданных для светского миропони-
мания праздников: что празднуется? Разве можно праздно-
вать смерть?! Но славянское слово «успение» означает сон. 
Смысл праздника Успения в том, что нет больше той смерти, 
которая ждала каждого до Воскресения Христова, нет боль-
ше скорби о смерти, нет перед ней страха.

Апостол Павел, воспевший победу словами древнего 
пророка: “Смерть! где твое жало? ад! где твоя победа?”, го-
ворит: “для меня жизнь – Христос, и смерть – приобретение” 
(Фил 1. 21 ). И после отшествия от земной жизни Пресвятая 
Богородица не оставляет мира: “В Рождестве девство сохра-
нила еси, во успении мира не оставила еси Богородице…” – 
напоминает церковное песнопение.

По церковному преданию Богородица узнала о времени 
своего перехода из этого мира, она готовилась к этому пере-
ходу постом и усиленной молитвой, хотя она и не нуждалась 
в очищении души или исправлении – вся ее жизнь была об-
разцом святости и жертвенности. Православные постятся и 
подражая подвигу Пресвятой Богородицы, желая хотя бы от-
части уподобиться ее чистоте, и восхваляя ее.

В Церкви особо подчеркивается, что пост кардиналь-
но отличается от вегетарианства или обычной диеты: это в 
первую очередь воздержание ради Христа – как в телесных 
удовольствиях, так и в душевных развлечениях. Верующие 
стараются с помощью Божией победить определенный свой 
недостаток, вернуть мир и согласие в те отношения с ближ-
ними, где они утеряны.

 После Вознесения Господа Иисуса Христа на Небо Пре-
святая Дева в основном жила в области Иерусалима, посе-
щая места, где проповедовал и совершал чудеса Ее Сын. 
Особенно она любила посещать Гефсиманский сад и подол-
гу молилась там, откуда Христа повели на суд и на крестные 
страдания. Молилась Пресвятая Дева об обращении к вере 
упорствующего иудейского народа и о новых церквях, устро-
яемых апостолами в разных странах, она и сама много про-
поведовала благую весть Воскресения Христова.

И вот однажды, в конце одной такой молитвы предстал 
перед Ней Архангел Гавриил, который не раз являлся Ей, 
возвещая веления Божии. Сияющий радостью, Он сооб-
щил Ей, что через три дня закончится путь Ее земной жиз-
ни, и Бог возьмет Ее в Свои вечные обители. При этом Он 
дал Ей райскую ветвь, блистающую неземным светом. Во-
ротясь с Елеонской горы, Богоматерь стала готовиться к 
отходу из этой жизни...



На вопросы отчаяв-
шихся родителей, дети 
которых стали употре-
блять наркотики, отве-
чает игумен Ефрем (Ви-
ноградов-Лакербая).

ВО-ПЕРВЫХ
Я вижу две проблемы, которые могли при-

вести к таким результатам. Первая, более 
глубинная проблема заключается в том, что 
Господь открыл еще пророку Моисею законо-
мерность, по которой дети страдают за грехи 
родителей. Речь идет о наследственной пере-
даче духовной безблагодатности родителей. 
Очень часто современные роди-
тели, будучи еще неверующими, 
незнавшими заповедей Божиих, 
много согрешили и блудом, и 
абортами, и оккультизмом, об-
ращением к гадалкам, бабкам. 
Все это в результате отразилось 
на их детях, которые были зача-
ты до того, как они вернулись в 
лоно Церкви. И вот эти страш-
ные смертные грехи блуда и 
убийства (аборты) очень сильно 
воздействуют!

Знаю множество примеров, 
когда дети, зачатые в законном 
браке, были абсолютно здоро-
вы психически и выросли хо-
рошими верующими людьми. 
И в той же семье после абор-
та рождался еще ребенок, ко-
торый кардинально отличался 
от детей, родившихся до этого 
аборта. Он был вообще духов-
но не похож ни на их родителей, 
ни на их предыдущих детей, его 
братьев и сестер, потому что родился после 
смертного греха. Много раз я убедился, что 
после аборта дети страдают очень и очень 
сильно. То есть этот грех каким-то образом 
ложится на последующих детей, которые 
рождаются после убийства предыдущих их 
братьев и сестер.

Колдовство, магия, оккультизм – все это 
обращение к нечистой силе. И демоны, ко-
торые входят в людей через оккультистов, 
магов, колдунов, астрологов – они во чреве 
матери могут вселиться в ребенка. Этот не-
чистый дух будет сидеть довольно тихо до 
возраста взросления. А потом наберет такую 
силу, что сдержать этого ребенка будет не-
возможно.

ВО-ВТОРЫХ
Рассмотрим вариант, когда ребенок ходил 

в храм, пока был маленький. 
Малыш будет сидеть в храме на скамееч-

ке или на руках. И будет причащаться, будет 
целовать иконочки, будет креститься. Все бу-
дут умиляться, потом он будет алтарничать. 
Он будет знать наизусть молитвы и псалмы… 
Это мне рассказывали родители. А в 14 лет 
скажет: «Знаете что, если вам нравится хо-
дить и стоять с бабками в церкви, пожалуй-
ста, ходите. Все мои друзья ходят на диско-
теку, и я больше с вами не пойду, я пойду на 
дискотеку». 

Сделать они уже ничего не могут.
Причина здесь в том, что пока ребенок мал, 

он выполняет волю родителей. Но поскольку 

они просто водили его в церковь, может, даже 
приводили в воскресную школу, в которой их 
ничему не научили, а только рассказывали о 
праздниках… А эти рассказы часто воспри-
нимаются современными детьми, как сказоч-
ки. Все же понимают, что Деда Мороза нет, 
но в 3 - 4 года дети верят в существование 
Деда Мороза, который принесет подарки... То 
есть РОДИТЕЛИ НЕ СФОРМИРОВАЛИ У 
РЕБЕНКА СОЗНАТЕЛЬНОЕ МИРОВОЗ-
ЗРЕНИЕ. Ребенок не научен все события в 
жизни, в истории, в личностных отношениях 
переживать и понимать глубоко с христиан-
ской точки зрения.

Дети могут годами ходить в храм и в 
воскресную школу, но так и не стать со-
знательными убежденными хри-
стианами.

Их мировоззрение останется совершенно 
не сформировано! 

От того, что он знает 
несколько молитв наи-
зусть, родители умиля-
ются, но он же не пони-
мает ничего! Для чего 
нужно причастие, для 
чего нужны молитвы, 
для чего нужно время 
тратить, стоя утруждать 

свои ноги в храме? Он этого ничего не пони-
мает – просто так делают родители. А когда 
вырастает, то не понимает, почему надо от 
чего-то в этой жизни воздерживаться?

Мне пришлось разговаривать с детьми, 
которые закончили православную гимназию 
в Москве, одну из лучших. Так вот, их водили 
на все службы! Из этих детей никто не стал 
ни священником, и никто из них не ходит в 
храм. Как только они вышли из этой гимназии 
– большинство из них стали жить той же са-
мой жизнью, какой жили их неверующие свер-
стники. Те ничего не знали, эти знают многое. 
И, тем не менее, у них не сформировано хри-
стианское сознание! И они продолжают жить 
мирской жизнью, но спрос с них будет намно-
го выше, потому что они знают и делают то, 
что достойно наказания.

Еще раз скажу о том, что грехи родителей 
очень сильно отражаются на детях, когда они 
вырастают. Вот случай из жития Ионы Киев-
ского. Пришли к нему пожилые родители муж 
и жена. Плачут и рыдают:

– Что стало с нашим сыном? Начал выпи-
вать, ему за 30 уже, у него семья, дети. Начал 
выпивать и бьет нас родителей, не знаем, что 
делать! Не можем успокоить его, а был в дет-
стве такой хороший ласковый мальчик, так 
мы его любили, а сейчас просто озверел.

– А ты помнишь, когда ты его зачал? – за-
дает вопрос старец.

– Батюшка, ну это же было более 30 лет 
назад, я не помню.

– Я тебе напомню, это была Страст-

ная Пятница, Великий пост! Ты не нашел 
другого времени для этого? Вот поэтому 
твой сын сейчас таков.

Старец этих двух супругов видел впервые 
в жизни. И то, что они не помнили, он напом-
нил по откровению Духа Святого. И причина 
того, что стало с сыном во взрослом возрас-
те, что он стал бесноватым, стал пить и бить 
родителей, оказывается, была в том, что они, 
будучи христианами и зная, что такое Вели-
кий Пост, тем не менее нарушали в брачной 
жизни постановление Святой Церкви и Вели-
ким постом зачали ребенка, причем в Страст-
ную седмицу.

Таким образом, последствия грехов отра-
жается на детях.

КАКОВ
ГЛАВНЫЙ ВЫВОД?

За грехи родителей теряют благодать 
дети. Если мать совершила смертный грех, 
например, блуда или убийства предыдущего 
младенца, то в нее вошел дух нечистый. И во 
чреве ее войдет во младенца, которого она 
зачала. Вот это будет проблема. Как только 
он подрастет, с ним начинаются страшные 
изменения в худшую сторону. И вот мама 
пришла ко Христу. Она уверовала, а сын на-

чал пить или стал наркоманом, или 
стал блудником. Конечно мать в от-
чаянии. Каждая мать хочет здесь 
и сейчас получить быстрое исце-
ление. И они бегают по старцам, 
которых сейчас фактически нет, 
пытаются просить чьих-то молитв. 
Ребенок, тем не менее, продолжа-
ет жить своей греховной жизнью. 
Родители отчаиваются, впадают в 
уныние… 

Здесь, во-первых, нужно осоз-
нать причину. Конечно, если мать 
пришла ко Христу искренне, она 
давно уже покаялась. Но нужна 

еще и епитимия, надо замаливать грех и не 
ожидать, что это быстро исцелится. Духовное 
выздоровление – затяжной процесс. Он мо-
жет продолжаться до конца жизни родителей. 
Я знаю случаи, когда «исправление» ребенка 
последовало уже после смерти родителей, 
которые молились за этого ребенка, но не 
увидели результатов молитвы в своей жизни. 
При этом не отчаялись, молились до самого 
конца. И только после их смерти чудом Бо-
жием, этот ребенок приходил ко Христу или 
возвращался, если когда-то знал Его. И ста-
новился православным христианином, пере-
ставал пить, переставал наркоманить.

Нужны десятилетия духовной работы 
родителей, которые замаливают и добрыми 
делами покрывают свои прорехи, свои гре-
хи. Быстрого исцеления ждать не следует, 
это громадная работа. Надо просто спокой-
но работать и сказать себе: «Буду молиться, 
пока дышу, пока меня ноги носят, буду ходить 
в храм». Надо также всегда подавать соро-
коусты, на неусыпный псалтирь и так далее. 
И самим, конечно, менять жизнь кардиналь-
но. Если родители не поменяют жизнь, если 
они не станут истинными христианами, они 
не смогут вымолить своего ребенка. Ждать, 
чтобы кто-то за них это сделал, какой-то ста-
рец, как старик Хоттабыч на раз, два, три – 
такого ожидать не следует. Нужна длитель-
ная работа в первую очередь над собой, и 
одновременно постоянная молитва за свое-
го заблудшего ребенка.

valaam.ru

«Мой сын стал наркоманом... За что мне такое наказание?»
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У человечества есть мечта – летать. Счи-
тается, что впервые эта мечта исполнилась с 
полетами на воздушном шаре во второй поло-
вине XVIII века. На самом деле первой и здесь 
была святая православная Церковь.

Задолго до братьев Монгольфье эту мечту 
человека о свободном полете исполнил святой 
великомученик Пантелеимон. В полет обычно 
он отправлял муэдзинов. Причем летали они 
не просто так, а вместе с минаретом.

Когда Солунь была взята турками неза-
долго до взятия Царьграда, этот храм, как  и 
многие другие, был обращен в мечеть. К ме-
чети полагался минарет – чтобы с него муэд-
зин призывал мусульман к молитве. Однако 
на этой фотографии его нет (есть фундамент 

минарета, кажется, на фото – это круглые раз-
валины слева).

И дело не в том, что его снесли православ-
ные – его никогда не было. Парадоксальнее 
всего, что, хотя его никогда не было, турки его 
регулярно строили.

В последний раз такую попытку предприни-
мал паша Муса в последней четверти ΧΙΧ века 
незадолго уже до освобождения города грека-
ми. Ему старые турки сказали: "Гиблое дело. С 

пятнадцатого века постоянно строят, и 
каждый раз при первом азане биляль 
(муэдзин) улетает вместе с минаретом. 
В 1854 году  улетел на кирпичный завод 
в полутора верстах, а до этого часто 
других вообще не могли найти". Паша 
Муса сказал, что это все суеверия, – он 
был очень просвещенный паша...

Нашли грека-архитектора, застави-
ли строить. Построил. А утром муэдзин 
улетел (правда, не насмерть), минарет 
рухнул на соседний дом, откуда люди 
заранее успели убежать, потому что 
все вокруг знали – раз муэдзин орет, 
значит минарет сейчас упадет.

Паша, поскольку был научно-про-
свещенный, сразу понял, что это все 
просто-напросто хитрые греки под-
строили, потому что минарет строил 

грек-архитектор.
Поэтому, вполне логично, заставили грека 

строить второй раз, только уже под бдитель-
ным контролем паши, чтобы никаких хитро-
стей... Когда минарет был построен, неизвест-
но, какими соблазнами уговорили подняться 

наверх очередного муэдзина-летуна, и ранним 
утром, с первыми его возгласами, минарет 
опять рухнул на то же самое место.  Муэдзина 
пошли искать по окрестностям.

Пораженный и уже не столь уверенный 
паша напрочь забил досками и мечеть, и ку-
сок недоупавшего минарета.  Храм простоял 
лет десять пустой, пока не появился неизвест-
ный юродивый, который стал ломать минарет, 
приговаривая: "Раскидаем мы ваш минарет и 
сделаем храм святому великомученику Пан-
телеимону".

Юродивого взяли, немножко побили и от-
пустили.

Но турки назло христианам открыли опять 
мечеть в храме св. Пантелеимона, стали там со-
бираться на намаз и даже опять приделали по-
лумесяц на купол храма.

Ночью началась гроза, молнией разбило 
полумесяц вдребезги. Турки опять установили 
полумесяц. Ночью его опять разбило (это 1890-
е годы, совсем уже не столь далекие времена). 
А  потом что-то произошло такое, что турки 
просто сбежали. Почему и что было – никто не 
объясняет.

Так и простоял храм "ничей"  до самого 
освобождения Солуни в 1912 году, когда дей-
ствительно, по слову юродивого, минарет рас-
кидали и восстановили опять храм святого ве-
ликомученика Пантелеимона.

В общем, святой великомученик Пантеле-
имон  был категорически несогласен с теми, 
кто утверждает, что у нас с мусульманами 
один Бог. Муэдзины из Солуни это помнят...

ortheos.livejournal

Храм св. вмч. Пантелеимона в Солуни (ныне Салоники)

«Однажды в беседе с академи-
ком Б.В. Раушенбахом я сказал: 

– Борис Викторович, вот вы – 
математик, всю жизнь отдали кос-
мосу и ходите в церковь. Одно не 
мешает другому? 

– С чего бы вдруг? – удивился 
он. – Это в советских книгах писа-
ли, что "наши космонавты туда ле-
тали и никакого Бога не видели", 
что показывает дубовую негра-
мотность писателей-атеистов. Вот 
Ньютон был верующим человеком, 
но обрати внимание, построив мо-
дель Солнечной системы, он не по-
местил в нее Бога. 

– ? 
– Бог пребывает в некоем мисти-

ческом пространстве, и это прекрас-
но понимал Ньютон. Поэтому кос-
монавты Его не встречали, но они и 
не должны были Его встречать. Ког-
да говорят «иже еси на Небесех», 
это совсем не означает, что Бог 
находится в 126 км от поверхности 
Земли... Кстати, Ньютон был круп-
ным богословом своего времени. И 
богословских трудов у него столько 
же, сколько научных. Возьмем XX 
век. Планк. Отец современной фи-
зики, ввел квант – и тоже верующий! 
Как же можно говорить, что наука и 
вера несовместимы? 

– Но разве Церковь не пресле-
довала ученых? 

– Нет. 

– А Коперник? 
– Эта легенда просто выдума-

на. Коперник занимал высокое по-
ложение в церковной иерархии: 
он был каноником – заместителем 
епископа. Его учение действитель-
но подвергалось жестким атакам, 
и он был высмеян и объявлен не-
учем, но не Церковью, а... гумани-
стами, которых теперь все считают 
светочами прогресса. 

– Значит, гуманисты преследо-
вали Коперника за то, что он – ве-
рующий? 

– Нет, его преследовали за "ан-
тинаучность". В те времена астро-
номия имела большое значение, 
ею пользовались сотни и тысячи 
астрологов. Их вычисления пока-
зали, что гелиоцентрическая схема 
Коперника хуже согласуется с на-
блюдениями, чем геоцентрическая 
схема Птолемея. И гуманисты, счи-
тая, что "практика – критерий ис-
тины", объявили учение Коперника 
вздором.

Коперник опубликовал свой 
труд очень поздно. Он тяжело пе-
реживал свою неудачу и не знал, 
как поправить дело, надеялся со 
временем улучшить свою схему и 
уменьшить свойственные ей ошиб-

ки. Но он совсем не испыты-
вал страха быть подвергну-
тым церковному осуждению. 

– Но разве Церковь не 
осуждала людей за их взгля-
ды? Ведь Толстого же преда-
ли анафеме? 

– Да, но это не значит, что 
его прокляли. Церковь никого не 
проклинает, она публично объяв-
ляет, что такой-то больше не член 
Церкви, не прихожанин. Толстой 
был человеком вздорным, приду-
мал свою религию... Он сам себя 
отлучил, и Церкви ничего не оста-
валось, как констатировать этот 
факт. 

– Сейчас много говорят о рели-
гиозном фанатизме. Часто вспоми-
нают крестовые походы... 

– В истории религиозный компо-
нент часто играл роль прикрытия. 
Те же крестовые походы были по-
ходами экономическими, хотя фор-
мально велись ради освобождения 
Гроба Господня. 

– Вы не любите атеистов, Борис 
Викторович? 

– А за что их любить? Атеизм 
ввели в Советской России, не по-
нимая всю глупость этой затеи. Был 
даже закон, запрещавший Церкви 

помогать бедным. Такое деяние 
толковалось как незаконное при-
влечение людей в страшный цер-
ковный вертеп... Я где-то писал, что 
Советский Союз был единственной 
страной в мире, где законом запре-
щалось творить добро. 

– Почему – "глупость этой затеи"? 
– Они хотели заменить христи-

анское мировоззрение – научным. 
Но ведь научного мировоззрения 
не бывает! Наука и религия не 
противоречат друг другу, напро-
тив – дополняют. Наука – царство 
логики, религия – вне логического 
понимания. И человек получает 
информацию по двум каналам, 
один – логический, другой – вне-
логический, и по их совокупности 
принимает решение. Поэтому на-
учное мировоззрение – это об-
кусанное мировоззрение, а нам 
нужно не научное, а целостное 
мировоззрение...».

krestovayapustin.cerkov.ru

Академик Б.В. Раушенбах


